
El proyecto Nueva Alameda tiene como objetivo
transformar la principal arteria de la capital median-
te obras de infraestructura y mejoras urbanas. La
inversión prevista asciende a 135 mil millones de
pesos, con el Gobierno cubriendo el 85% del monto y
el gobierno de Santiago aportando el 15% restante.

En octubre del año pasado comenzó la renovación
de Plaza Baquedano, la cual espera incorporar 8.750
metros cuadrados adicionales de áreas verdes, junto
con la renovación del pavimento, la iluminación y el
mobiliario urbano. Pronto esperan comenzar con las
obras de la Ciclovía Metropolitana.

Según indica el gobernador Claudio Orrego, “este
es un proyecto que no es solamente de renovación
urbana tradicional, también requiere paisajismo,
movilidad, reactivación comercial y patrimonial, es

decir, un proyecto integral, intercomunal y de escala
metropolitana que está mostrando una señal muy
positiva de recuperación de la ciudad”.

En la misma línea, señaló que “cada uno de los 34
proyectos están hoy día avanzando y eso significa
que estamos en plena implementación, no solamente
de las fachadas, de los monumentos, también de la
recuperación de veredas, espacios públicos, la cons-
trucción de la nueva ciclovía y por supuesto la nueva
Plaza Italia y la renovación del Nudo Pajaritos”.

INICIARÁN LAS OBRAS DE LA CICLOVÍA:

Avanza la renovación
del eje Alameda, 
con una inversión de
$135 mil millones

OBRAS.— En la foto se aprecia la nueva explanada del
acceso del metro Baquedano. 
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un magíster o doctorado.
Vía Ley de Transparencia, “El

Mercurio” tuvo acceso al total
de validaciones efectuadas por
este tipo de usuarios en el trans-
porte público de la Región Me-
tropolitana, desde 2020 hasta
noviembre 2024, donde se evi-
dencia que el 54% de las 1.056
millones validaciones (570 mil)
—tanto escolar básico como es-

Desde su origen, a inicios de
1950, bajo el nombre de Carnet
Escolar, el pase que utilizan
alumnos para pagar en el trans-
porte público ha evolucionado
hasta convertirse en la actual
Tarjeta Nacional Estudiantil
(TNE), que de acuerdo con cifras
de Junaeb, beneficia hoy a más
de 2,2 millones estudiantes en
todo el país.

Este apoyo reduce la tarifa
normal del transporte público
en todo Chile, y es otorgado a
alumnos de establecimientos
municipales y particulares sub-
vencionados que estén entre 5°
básico y 4° medio, pudiéndose
extender a estudiantes de cole-
gios particulares presentando
una “carta de desmedro socioe-
conómico”.

Del mismo modo, se provee a
quienes cursan carreras de pre-
grado en instituciones reconoci-
das por el Ministerio de Educa-
ción, o quienes están cursando

colar medio y superior— se rea-
lizan durante días laborales. 

Por otro lado, un 22% de las
validaciones se realizan durante
fines de semana, y un 21,8% en
períodos de vacaciones. Es decir,
una de cada cinco es realizada en
épocas en que no hay clases.

Asimismo, durante 2020, se
realizaron 120 millones de vali-
daciones con la TNE, a pesar de
todas las restricciones de movili-
dad y el cierre de las institucio-
nes educativas que hubo ese año
por la pandemia del covid-19. 

Ante esto, Francisco Frésard,
ingeniero civil de la U. de Chile
e investigador en transporte,
explica que “este es un claro
ejemplo de que un gran por-
centaje de los viajes que se rea-
lizan con TNE no corresponden
a estudiantes, sino a otras per-
sonas que hacen un mal uso del
beneficio a través del traspaso
de tarjetas (…). De hecho, para
los años normales —2022 a
2024— se observan los mismos
50 millones de validaciones

que en pandemia para el perío-
do de vacaciones”.

Además, entre 2023 y 2024,
los viajes por la TNE aumenta-
ron en un 12%.

¿Uso de un QR?

En la misma línea, y como so-
lución a este fenómeno, Frésard
propone “cambiar la tecnología,
por ejemplo, al uso de un QR, un
código único enlazado al celular,
y de esa forma estaría más con-
trolado su uso”.

Ricardo Giesen, profesor del
departamento de Ingeniería de
Transporte de la U. Católica,
concuerda en esta posibilidad, y
asegura que “las tecnologías
permiten hacer cosas que cuan-
do se lanzó esta tarjeta no eran
posibles. Actualmente, en los
lugares donde existan las for-
mas de pago con QR, podría ins-
taurarse un medio en que tú te
tengas que identificar (...). In-
cluso, con biometría también se
podrían hacer las cosas de for-

ma más sofisticada”.
Además, Giesen sostiene que

este beneficio debería entregarse
siempre dependiendo de las nece-
sidades de las personas, como el
beneficio de la Beca de Alimenta-
ción para la Educación Superior
(BAES): “Yo buscaría repensar la
forma en que se dan los subsidios,
que fuera para los estudiantes que
tengan acceso a gratuidad en la
universidad, o que estén dentro
de ciertos niveles de ingresos”.

Rodrigo Fernández, académi-
co de la U. de los Andes y doctor
en transporte, propone que di-
cha tarjeta funcione solo durante
la época en que los estudiantes
asisten a clases, y que en caso de
requerir en época de vacaciones
por situaciones especiales —co-
mo prácticas o clases extraordi-
narias— presenten un certifica-
do que acredite aquello: “Si se
llama Tarjeta Nacional Estu-
diantil, debería poder usarse en
los períodos en los cuales los es-
tudiantes ‘trabajan’, es decir,
cuando no están de vacaciones”.

La directora nacional de Juna-
eb, Camila Rubio, sostiene que
“estamos explorando la viabili-
dad de una versión digital de la
TNE, que permita a los estudian-
tes, inicialmente, del Gran San-
tiago, acceder al beneficio de
transporte a través de un código
QR integrado en la aplicación
RED Movilidad. Esta iniciativa
garantizará la seguridad y auten-
ticidad del beneficio mediante
validación biométrica, facilitan-
do su uso y evitando fraudes”.

Asimismo, explica que la res-
tricción del acceso a la TNE para
educación superior no es algo
que esté en evaluación. “Es de
toda lógica que estos estudiantes
accedan a una tarifa rebajada, es-
pecialmente porque tienen di-
versos gastos asociados y pocas
posibilidades de generar recur-
sos”, indica.

Con respecto a la posibilidad
de efectivamente implementar
un QR en reemplazo del plásti-
co, no detallaron cuándo espe-
ran concretar dicha tecnología.

Entre 2023 y 2024, los viajes aumentaron en un 12%:

Proponen cambiar pase
escolar a formato QR para
evitar que otros usuarios se
aprovechen del beneficio

MACARENA CERDA M.

Según Junaeb, están explorando la posibilidad de reemplazar el
plástico por un mecanismo más moderno para frenar que otras
personas mal utilicen el beneficio estudiantil.

Cifras.
Un 22% de las
validaciones
con la TNE
durante los
últimos cinco
años se realiza-
ron en período
de vacaciones o
fin de semana.
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‘‘Yo buscaría
repensar la forma en
que se dan los subsidios,
que fuera para los
estudiantes que tengan
acceso a gratuidad 
en la universidad, o que
estén dentro de ciertos
niveles de ingresos”.
.................................................................

RICARDO GIESEN
ACADÉMICO UC

El recinto será construido principalmente
en madera y estará rodeado por 5.000 m2

de áreas verdes nativas, y contará con un
acceso al lago Ranco. 

Este 6 de febrero se cumple
un año del trágico accidente en
el que falleció el expresidente
Sebastián Piñera, luego de ca-
potar en el lago Ranco mien-
tras piloteaba su helicóptero
junto a su hermana y otros dos
pasajeros.

Y como es de esperar, la fa-
milia Piñera Morel llegará has-
ta la comuna de Futrono, en la
Región de Los Lagos, para rea-
lizar una misa conmemorati-
va. Será en esa instancia en
que, además, presentarán la
futura capilla Nuestra Señora
de Fátima, que se construirá en
la Bahía Coique, en memoria
del expresidente.

El diseño del templo, que se
encuentra terminado, será pre-
sentado oficialmente ese día,
ocasión en la que se colocará la
primera piedra.

“El Mercurio” contactó a los
arquitectos Constanza García y
Andrés Laborde, de la oficina
Lagar Arquitectos, quienes con
18 años de experiencia fueron
los encargados de idear este es-
pacio. Los profesionales expli-

can que la capilla tendrá 420 m2

distribuidos en un nivel y un al-
tillo, y estará emplazada a un
costado del Complejo Turístico
Bahía Coique, donde contará
con accesos independientes
desde la carretera T-785, que
une a las comunas de Futrono,
La Unión y Río Bueno.

Laborde detalla que la estruc-
tura será construida principal-
mente en madera, con un am-
plio techo que evocará la protec-

ción de la Virgen María. “Toma-
mos esta idea de la virgen como
un manto, con un techo que cu-
brirá las zonas interiores y exte-
riores, y que orienta la vista ha-
cia el lago y hacia la cordillera,
que son muy bonitas en esa zo-
na”, explica el arquitecto.

Por su parte, García apunta
que un aspecto esencial del es-
pacio es que cumpla un rol ecu-
ménico, pues fue ideado para
ser escenario de actividades re-

ligiosas y culturales
de las comunas de Fu-
trono y Lago Ranco.

“Tendrá características
acústicas y de iluminación que
permitirán que sea un lugar que
pueda acoger no solo misas y sa-
cramentos, sino que también
otros actos como conciertos”,
sostiene. 

En esa línea, la estructura con-
tará además con condiciones de
accesibilidad universal, como

también oficinas, y una bajada
peatonal hacia la playa que será
de acceso público.

Rodeada por 
un parque nativo

Otro aspecto importante del
proyecto será el parque que ro-
deará a la capilla, el cual tendrá
una superficie aproximada de
5.000 m2. “Este espacio tendrá
vegetación nativa y será un espa-
cio para caminar, para recrearse,
un lugar de contemplación, un
regalo a la comuni-
dad de Coique que
tiene que ver con
eso: un lugar tran-
quilo para conectar-
se con todo lo que
incluyen los lagos,
vegetación natural,
luz, río, agua, todo
eso”, dice García.

El martes de esta semana, Ceci-
lia Morel presentó la iniciativa
ante concejales de la zona. Previa-
mente lo hizo ante los alcaldes.

Fernando Flández, edil de
Futrono, destaca la obra e in-
dica que “es fundamental se-
guir creando lugares que
aporten al bienestar de nues-
tra gente y fortalezcan los la-
zos comunitarios”.

Además de la conmemoración
que llevará a cabo la familia del
expresidente Piñera, los munici-
pios de la zona también realiza-
rán misas en su recuerdo. 

En Futrono el servicio será el 6
de febrero a las 20 horas en la pa-
rroquia San Conrado. Mientras
que en Lago Ranco el responso
será a las 19 horas a orillas del la-
go homónimo, en el embarcade-
ro de la costanera. En ambas se
incluirá la presentación de arre-
glos florales.

El alcalde de la comuna ran-
quina, Miguel Meza, realiza
una invitación a los vecinos y
turistas que deseen acompañar
en la eucaristía y así recordar al
exmandatario a un año de su fa-

llecimiento: “Para
n o s o t r o s c o m o
municipio es un
honor el poder re-
cordar la figura del
presidente Piñera,
quien durante dos
períodos guió los
destinos de nues-
tro país. Sin duda

el presidente siempre fue una
figura de diálogo, de acuerdos
y de mucho apoyo, sobre todo a
comunas como la nuestra, por
lo que esta misa, donde tam-
bién esperamos contar con par-
te de la familia Piñera Morel, es
algo que hacemos con mucho
respeto”, añade.

En Valdivia, el mismo día,
también se realizará una misa a
las 19 horas en la catedral, a la
que se sumarán servicios en Co-
quimbo, La Serena, Coyhaique,
Providencia, Las Condes, Con-
cepción y Temuco.

Estará ubicada en Bahía Coique, en Futrono, y honrará a la Virgen de Fátima 

De 420 m2 y con un parque: los detalles de
la capilla en memoria del expresidente Piñera

ÓSCAR RIQUELME

DISEÑO
El diseño estuvo a cargo
de Constanza García y
Andrés Laborde, de la

oficina Lagar
Arquitectos.

‘‘Tomamos esta idea de la virgen como
un manto, con un techo que cubrirá las zonas
interiores y exteriores, y que orienta la vista
hacia el lago y hacia la cordillera”.
....................................................................................................................

ANDRÉS LABORDE
ARQUITECTO ENCARGADO

‘‘Tendrá características acústicas y de iluminación
que permitirán que sea un lugar que pueda acoger no solo
misas y sacramentos, sino que también otros actos”.
.....................................................................................................................................................

CONSTANZA GARCÍA 
ARQUITECTA ENCARGADA
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La Fiscalía Regional Metropolitana Occidente confir-
mó ayer la detención de uno de los autores del asalto
en el andén de la Estación Barrancas de la Línea 5 del
Metro de Santiago, ocurrido el sábado, en el que un
joven de 17 años resultó baleado.

En una audiencia desarrollada bajo reserva, el
detenido, de 24 años, fue formalizado por los delitos
de robo con intimidación y amenazas, por lo que se
decretó su prisión preventiva. En paralelo, el plazo de
investigación se fijó en cinco meses.

Asimismo, se mantienen las diligencias para
lograr la detención del autor de los disparos, pues
el detenido, según confirmó el Ministerio Público,
no ejecutó los tiros.

En cuanto a lo ocurrido el sábado, la víctima esta-
ba con un amigo de 18 años para dirigirse al Parque
Arauco, cuando fueron abordados por sujetos que
querían robarles sus pertenencias. Después de algu-
nos forcejeos, uno de ellos disparó en tres oportuni-
dades, impactando dos de ellos al joven herido.

El padre del adolescente relató a “El Mercurio” que

recibió un llamado de su hijo alertándolo sobre el
hecho: “Cuando yo llegué, no había ninguna ambulan-
cia, ni carabineros, ni gente del Metro. No había nadie
prestándole ayuda a mi hijo. Solo sus amigos y gente
que estaba ahí en el paradero de micro. Tomé a mi
hijo y lo llevé lo más rápido a un hospital”. Actual-
mente, el joven se encuentra fuera de riesgo vital.

En tanto, desde Metro indicaron que ante lo ocu-
rrido se “activó inmediatamente el protocolo de
seguridad para estos casos, convocando a Carabine-
ros y reforzando la presencia de vigilantes privados”.

Además, la empresa señaló que “tanto la víctima
como su acompañante se retiraron rápidamente de la
estación por sus propios medios y fueron trasladados
al Hospital del Profesor”.

Frente a estos hechos, Francisco Alcorta, investi-
gador de Libertad y Desarrollo, indicó a este medio
que “la gran cantidad de cámaras y vigilancia en
sus instalaciones (del Metro) disuade de la comi-
sión de delitos violentos, por lo que los últimos
hechos son de extrema gravedad”.

SEGÚN LA FISCALÍA, EL DETENIDO NO SERÍA EL AUTOR DE LOS DISPAROS:

Prisión preventiva para uno de los asaltantes
de joven baleado en metro Barrancas
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